



## LA EDUCACIÓN ABRAZA LA PAZ

En el año 2022, la comunidad educativa del país celebró con entusiasmo la entrega del Informe Final de la Comisión de la Verdad a la sociedad. Más de 5000 establecimientos educativos de todos los rincones de Colombia se sumaron a la jornada de “La Escuela Abraza la Verdad”, un evento destinado a reflexionar sobre el significado del Legado de la Comisión para la educación para la paz en nuestro país. En este sentido, la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, junto con 35 organizaciones nacionales e internacionales aliadas, 27 secretarías de Educación y el Ministerio de Educación Nacional, extendieron una invitación a los establecimientos educativos de educación básica y media para que se unieran a esta iniciativa de vital importancia.

Posteriormente, el año pasado se estableció un Comité de Impulso, conformado por la Fundación Escuelas de Paz, Educapaz, Rodeemos el Diálogo, la Secretaría de Educación del Distrito de Bogotá, el Centro de Memoria Paz y Reconciliación, y RedUnipaz. Este comité tuvo como propósito principal desarrollar una agenda conmemorativa pedagógica que permitiera mantener vivo el Legado de la Comisión y reflexionar sobre el trabajo que se realiza desde el Sistema Integral para la Paz.

Teniendo en cuenta las apuestas del gobierno actual por fortalecer los procesos de construcción de paz, se socializó la propuesta en el mes de abril al Ministerio de Educación Nacional, Secretarías de Educación y aliados. Se acordó denominar el calendario como “La Educación Abraza la Paz”, con el objetivo de abarcar escenarios educativos más allá de la escuela y haciendo énfasis en la verdad, la empatía y la justicia restaurativa. Las fechas desarrolladas fueron:

- Junio 9: La Escuela Abraza la Verdad
- Agosto 30: La Escuela Abraza la Empatía y la Búsqueda
- Octubre 2: La Escuela Abraza la Justicia y la Restauración

Gracias al apoyo del Ministerio de Educación y el trabajo de la Mesa de Secretarías de Educación para la Paz, que actualmente congrega a 39 Secretarías de Educación, se logró que para el año anterior más de 1900 establecimientos educativos se inscribieran y que funcionarios del sector educativo (MEN y SE) acompañaran a establecimientos educativos en diversas regiones del país para desarrollar actividades en el marco de estas fechas.

Asimismo, los Aliados de la Comisión de la Verdad y Universidades del país desarrollaron acciones significativas que trascendieron los escenarios escolares uniéndose a este calendario.





Para este año, el grupo de impulso, consciente de los grandes aportes del calendario a la educación para la paz en el país, y con el fin de seguir aportando a la educación para la paz, vinculó a nuevas entidades y organizaciones como UNICEF, Educalidad y la Unidad de Víctimas. El grupo motor acordó trabajar en tres fechas para el presente año:

- **9 de abril: La Educación abraza a las víctimas del conflicto:**

Con esta fecha se hace apertura del calendario conmemorativo 2024 y su propósito es reconocer a las víctimas del conflicto armado a través de acciones conmemorativas y de movilización social. La Unidad de Víctimas abanderará esta primera fecha con el mensaje fuerza *“9 millones de historias para no repetir”*, si quieren conocer más de la propuesta la encuentran en el siguiente link:

- **Semana del 27 al 31 de mayo: La Educación abraza la Búsqueda y la empatía.**

Tomando como referencia la Ley 1408 de 2010, que tiene como propósito rendir homenaje a las personas desaparecidas en nuestro país, en la última semana de mayo se llevarán a cabo acciones de activación pedagógica en las escuelas con el objetivo de reconocer este flagelo en nuestro país y las acciones humanitarias desarrolladas por la Unidad de Búsqueda. Esta jornada seguirá la misma lógica que las propuestas anteriormente, con cuatro momentos: activación pedagógica, espacios ampliados en la escuela, acciones en los territorios y movilización en redes sociales.

- **9 de septiembre, semana por la paz: La Educación abraza la justicia y la restauración.**

Finalmente, el calendario se cierra el 9 de septiembre en el marco de la semana por la paz y el propósito de este espacio es seguir indagando sobre lo que significa la justicia transicional en el escenario educativo, y cómo abordamos las prácticas restaurativas.

